

## **Declaración Pública:**

Desde hace varios años a la fecha, Andacollo, en general, y muy especialmente nuestra Comunidad Jarilla y Azogue, la que deslinda directamente con las faenas mineras y el Tranque de Relaves de Minera Teck, viene sufriendo los efectos negativos del pasivo ambiental que genera esa explotación minera, entre otros en los siguientes ámbitos, y en la salud de quienes convivimos de cerca con Teck:

- 1) Ruidos de la explotación del yacimiento de Teck, que superan los decibeles permitidos por la ley;
- 2) Nuestro predio y nuestros comuneros estamos sometidos permanentemente al polvo de minerales de esa explotación minera, y muy especialmente al polvo del tranque de relaves que se levanta incluso con suave brisa;
- 3) Muy especialmente nuestra Comunidad y sus comuneros estamos gravemente afectados por las numerosas fugas y filtraciones del tranque de relaves de Trek, cuyo contenido de químicos tóxicos ha inutilizado agrícolamente grandes extensiones de nuestro bien raíz comunitario, causando la muerte de ganado menor, infiltrándose en las napas de agua, contaminándolas e inutilizándolas, lo mismo inutilizando grandes extensiones de terreno para la agricultura y para el pastoreo de ganado menor.

La contaminación de aguas y terrenos comunitarios por químicos filtrados desde el tranque de relaves de Teck ha sido confirmada por los análisis químicos que hemos requerido del Laboratorio Químico Luis Morgan Villarroel de la Universidad de La Serena, reconocido a nivel nacional por su profesionalismo.

Tenemos también informes fidedignos respecto de la contaminación por polvo y por ruidos.

Minera Teck, en su Informe de Contingencia Ambiental “ Carmen de Andacollo”, de febrero de 2025 reconoce los problemas de filtraciones de aguas industriales acidas con contenido de metales disueltos desde su tranque de relaves hacia nuestros terrenos comunitarios, minimizando el impacto ambiental que ello general en nuestro predio, en nuestras aguas, y en la vida y salud de nuestros comuneros, lo que además conlleva perjuicios económicos que son graves( inutilización permanente y por largos años de nuestras tierras y aguas).

Nuestra comunidad Jarilla y Azogue está consciente de las dificultades que nos ofrecen como afectados ambientalmente por estas actividades, los procedimientos judiciales destinados a frenar y sancionar los efectos nocivos de las actividades mineras o industriales, los que son largos, engorrosos y onerosos, insertos en una

Legislación Medio Ambiental con procedimientos que son lentos, y onerosos. Ni hablar cuando se trata de obtener indemnizaciones por los perjuicios ambientales reales causados de estas actividades.

De esta forma, hemos estado en una mesa de conversaciones directas con Minera Teck, pero esas conversaciones no han llegado a puerto en cuanto a la forma de disminuir al mínimo el impacto ambiental de esa explotación minera, ni a determinar una indemnización de perjuicios acordes y proporcional con el daño causado por esa explotación minera a esta comunidad y a sus comuneros.

En estas circunstancias hemos iniciado paralelamente contactos con la autoridades gubernamentales y reguladoras de inversión del país de origen de la matriz de Teck, a quienes les interesa de sobremanera que las explotaciones y actividades de empresas que tienen sus matrices en dichos países se hagan con absoluto respeto al medioambiente. En esos países, la capitalización de esas empresas depende en gran medida del valor de cotización de sus acciones en la Bolsa de Valores. Una empresa que depreda el medioambiente es castigada con la menor demanda de sus acciones, lo que hace que su valor se incline por la baja.

Teck no podría llevar adelante su explotación minera, de la forma en que lo hace en Andacollo, ni en Canadá ni en Australia, países esencialmente mineros. Esto ellos lo saben muy bien.

Nuestra intención, repito, tiene un doble objetivo: 1°) Poner fin de la grave y monstruosa contaminación a la que nos ha sometido Teck, lo que por supuesto implica que esa empresa haga reales y serias inversiones, como si la explotación se llevara a cabo en sus países de origen, inversión que sabemos es de mayor cuantía, esto es de decenas, si no de centenas de millones de dólares; y 2°) Que se nos compensen adecuadamente los graves y definitivos perjuicios que nos ha ocasionado la referida minera.

Comunidad Agrícola Jarilla y Azogue.